



Février 2023
Numéro 64

Des nouvelles du bercaïl paysan



Dans ce numéro

Le mot du Président	1
Ça s'est passé au SAJ Bercaïl	2
Conseil d'administration	4
Essaimer	5
SACAÏL Elargi	5
COTECH Projet de vie sociale	6
Réunion « communication »	7
AG comité des fêtes Gillonnay	7
COTECH Mécénat	8
COPIE « La maison du Bercaïl »....	8
Isère Magazine	9
Bureau d'études pour la maison .	10
Communauté de communes	10
Binettes et compagnie.....	11
La Ferm'avenir du Bercaïl.....	12

Le mot du Président

Janvier est fini, mais laissez-moi vous présenter les vœux du Bercaïl Paysan. Toute l'équipe me rejoint pour vous souhaiter une bonne année 2023 avec tout ce qui vous tient à cœur. Pour nous, responsables, le sou-

rire des personnes accueillies et accueillantes est notre plus beau remerciement. Continuons à stimuler ces beaux sourires.

En 2022, l'inauguration du SAJ a exprimé une vraie force de vie où chacun peut apporter sa pierre et partager cette vie.

2023 ouvre d'autres horizons attendus par des familles. Ce journal vous offre les nouvelles perspectives et n'en doutons pas qu'elles auront besoin de beaucoup d'énergies. Ensemble, donnons cet espoir aux familles qui sont souvent dans l'attente d'une solution.



EN PARTENARIAT AVEC

LA FERM'AVENIR DU BERCAÏL

Visuel extrait de la page Facebook de la Ferm'avenir du Bercaïl.

Ça s'est passé au Bercaïl, au mois de janvier 2023

Quoi de neuf au bercaïl?



La Galette au Bercaïl

La première semaine de ce mois de janvier, on a fini de casser les noix pour arriver aux 11,5 kg de cerneaux ! Et sans difficulté ! En effet, cette activité a été réalisée par l'ensemble des personnes accueillies. Puis, on a apporté les cerneaux au moulin à noix à Saint Siméon de Bressieux. On est revenu quelques jours plus tard chercher les 5,5 litres d'huile ! On l'a laissée décanter une semaine supplémentaire pour finir par l'étape finale : la mise en bouteille où l'on a obtenu de la couleur, de l'odeur et de la viscosité. Y'a plus qu'à déguster ! Et la boucle est bouclée !



Florence et sa bouteille d'huile



Yann assure la mise en bouteille de l'huile

En ce début d'année, les personnes du service d'activité de jour du bercaïl paysan s'occupent des nouveaux nés : En plus de « l'atelier lapins » quotidien, les personnes ont dû nourrir à la pipette une portée de lapereaux orphelins. Pour compléter l'allaitement des brebis, les agneaux de la ferme du lycée agricole et de chez Romain ont besoin d'avoir tous les jours des biberons de lait.

En attendant le nouveau cheptel de poules, nous avons participé au démontage des éléments des poulaillers (abreuvoirs, pondoïrs, perchoirs etc.) et à leur nettoyage.

Dans le cadre de l'atelier menuiserie du bercaïl, des bacs pour les plants du potager sont en début de construction.

Enfin, au cours de l'activité espaces verts au lycée



Léo et Kévin devant l'aménagement en galets.

agricole, les personnes ont réalisé un aménagement au sol avec des galets.



Mathéo est concentré



Marie, stagiaire

Nous souhaitons la bienvenue à Marie, lycéenne en Bac Pro SAPAT (service à la personne et au territoire) et nouvelle stagiaire au service d'accueil de jour. Marie est en stage au Bercaïl Paysan durant 9 semaines réparties jusqu'en mai.



Antonin, Alison et Laureline alimentent, à la pipette, des lapereaux dont la maman est morte subitement



Yann donne le biberon à un agneau de la ferme du lycée agricole



Florence donne à boire aux lapins



Anaëlle remplit la bouteille d'huile



Simon et Laureline nettoient le matériel du poulailler avant l'arrivée de la nouvelle bande de poules.



Kévin à la peinture

Conseil d'administration

Mardi 3 janvier 2023



Pour notre premier rendez-vous mensuel de l'année 2023, l'équipe des administrateurs était presque au complet.

Nous avons traité différents points d'actualité :

=> **Concernant le Service d'Accueil de Jour** : Après discussion avec les salariés du SAJ, nous étudions la possibilité d'organiser des temps d'analyse de la pratique. En effet, il est intéressant de leur permettre d'évoquer certaines situations avec une tierce personne professionnelle. Nous faisons la liste des pistes à étudier sur ce plan. Nous décidons d'échanger sur ce point avec nos partenaires de l'association Ste Agnès.

=> **Concernant la vie de l'association** :

- participant au comité des fêtes, nous avons été sollicités pour mettre en commun du matériel avec les autres associations du village. Nous votons à l'unanimité la mise à disposition de notre barnum dans la banque de prêt du village.

- Anne-Françoise présente le budget 2022. Ce

budget est intéressant car c'est la première année complète avec des modalités qui devraient être durables (En SAJ, dans la maison du bercail, avec 9 équivalents temps plein de personnes accueillies). Il reste à le faire valider par notre comptable. Il sera présenté à l'assemblée générale du 1er avril. Elle présente également le budget prévisionnel 2023. Il est assez proche du budget 2022. Il a fallu toutefois estimer les augmentations de coûts de l'énergie et l'inflation qui a des répercussions sur les achats de consommables.

=> **Concernant le projet d'habitat partagé** :

Les membres du bureau qui ont participé aux différentes instances de gouvernance (comité de pilotage et comités techniques) de l'habitat partagé font un compte-rendu aux administrateurs. Ils partagent notamment les relevés de décision.

Nous votons à l'unanimité le fait qu'Un Toit pour Tous soit maître d'œuvre pour l'aménagement des locaux du SAJ dans les granges. Ces travaux seront financés par le Bercail Paysan qui sera alors maître d'ouvrage.

Le conseil d'administration est aussi un moment convivial où nous partageons des petites choses à manger et à boire. En ce début d'année, les galettes étaient à la fête sur la table nous permettant d'élire plusieurs roi et reines.



Essaimer : la région parisienne

Mercredi 4 janvier 2023

Nous avons été plusieurs fois en contact téléphonique avec Jean-François Tronchard, papa de Mathieu, 25 ans, autiste. Ils souhaitent créer un projet similaire au nôtre, incluant un lieu de vie et des activités dans une ferme. Pour mener à bien ce projet, il a contribué, avec sa femme Véronique, à la création de l'association « La Ferme pour tous ».

La distance ne facilite pas les rencontres. A l'occasion d'un séjour en Savoie, Françoise Crépin, investie dans l'association, est venue visiter le Bercaïl Paysan.

Nous avons pu répondre à ses nombreuses questions. Nous avons pu échanger sur leurs avancées, les points de vigilance, les choix que nous avons réalisés...

Après un temps de discussion bien au chaud dans la maison du Bercaïl, autour d'un petit café offert par les éducateurs, nous avons réalisé la visite des lieux : la maison et ses dépendances, le jardin et bien sûr tous les ateliers de la ferme.

Nous restons en contact et disponibles pour la suite.



Sacail Elargi

Mercredi 4 janvier 2023

En 2021, nous avons travaillé à la rédaction et la signature d'une convention cadre qui régit le partenariat entre l'association Sainte Agnès et le Bercaïl Paysan. Dans cette convention, nous avons prévu plusieurs instances de gouvernance. Notamment le SACAIL (mot valise composé du « SA » de « Sainte Agnès » et du « CAIL » de Bercaïl). Cette instance se réunit tous les 3 mois pour faire le point sur nos activités communes (essentiellement le SAJ pour le moment).

Une fois par an, ce SACAIL est élargi. C'est-à-dire que sont invités à y participer, en plus des habituels membres, les présidents des deux associations et le directeur général de l'association Ste Agnès.

Cette réunion a permis de faire un bilan sur un an de fonctionnement. Nous avons pu étudier un certain nombre d'indicateurs que nous avons prédéfinis et qui nous permettent à la fois d'apprécier le fonctionnement du SAJ, et nos relations bipartites.



Comité technique «Projet de vie sociale partagée et vie quotidienne»

Jeudi 5 janvier 2023



Séance de travail du comité technique « projet de vie sociale partagée et vie quotidienne » qui rassemble le collectif de la maison du Bercail (constitué des familles), Karine Lefebvre de l'entreprise Vitalliance (SAAD) et Estelle Dubois de l'association Ste Agnès. L'objet de la séance est de créer la feuille de route de janvier 2023 à la date d'ouverture estimée en octobre 2025. Les participants ont noté sur des post-it les actions à envisager et on les a positionnés sur une frise chronologique. Ce travail nous permet de déterminer les priorités à travailler dans les prochaines séances de travail.



Réunion communication Association Ste Agnès—Bercaïl Paysan

Lundi 16 janvier 2023

Cette réunion rassemblait deux personnes de l'association Sainte Agnès et deux personnes du Bercaïl Paysan. La thématique de cette rencontre était : la communication externe du SAJ Bercaïl. Chacune de nos associations met en œuvre la communication qu'elle décide; cependant, en ce qui concerne le SAJ qui fonctionne sous forme de partenariat, il est important de nous coordonner avant toute communication. Il nous faut donc travailler à des outils et des procédures de communication qui conviennent aux deux structures.

Les points abordés ont été :

La charte graphique : Nous avons validé un papier en-tête avec les deux logos en ajoutant les adresses postales des deux associations.

Le droit à l'image : C'est une question complexe d'autant que nous avons fréquemment à faire des photos ou vidéos des personnes accueillies. Cette réflexion se poursuivra prochainement. L'association Ste Agnès a proposé de faire appel à un juriste par exemple.

Publications sur le réseaux sociaux : globalement les publications faites par le Bercaïl Paysan sur les réseaux sociaux sont appréciées par l'association Ste Agnès. Nous nous engageons à partager nos supports pour que chacun puisse faire une diffusion sur ces réseaux respectifs. Un avenant au contrat de prestation entre Le Bercaïl Paysan et l'association Ste Agnès sera rédigé prochainement sur ce point.

Plaquette de présentation : L'association Ste Agnès a des plaquettes pré-formées qui seront utilisées. Il est noté qu'il faudra bien expliquer sur ce document que nos deux associations sont partenaires. La réalisation de cette plaquette sera réalisée pour septembre 2023.



Assemblée générale « Comité des fêtes » de Gillonnay

Mardi 17 janvier 2023

Etant localisé dans ce village, le Bercaïl Paysan a choisi d'adhérer au « Comité des Fêtes de Gillonnay ». Cette adhésion a notamment pour volonté de favoriser notre intégration dans la vie du village.

Quelques points abordés au cours de cette réunion : une des volontés des responsables des associations du village est de mettre à disposition leurs matériels pour répondre aux besoins des autres associations . Ceci se fait gratuitement et en respectant quelques règles qui protègent ce matériel et lui assurent une belle vie au service de tous. Un autre objectif est d'harmoniser et partager les dates d'animation dans le village et d'assurer une vie associative répondant aux besoins d'un maximum d'entre nous



Comité technique « mécénat »

Mercredi 18 janvier 2023



Le projet d'accueil résidentiel nécessite de trouver des financements pour assurer les travaux et aménagements nécessaires au logement en colocation de 8 personnes en situation de handicap mental.

C'est pourquoi, nous avons créé un COTECH (ou comité technique), comprenant des représentants d'Un Toit Pour Tous, de l'association Sainte Agnès et du Bercaïl Paysan.

Nous nous réunissons (le plus souvent en visio), toutes les 4 à 6 semaines, pour faire le point sur l'avancement de nos recherches et pour nous répartir le travail (identification des contacts, sollicitations, demandes de rendez-vous, dépôts de dossier etc.).

Nous travaillons aussi collectivement à la rédaction des dossiers de demande de subvention.

Nous profitons de cet article pour vous solliciter. Vous êtes vous-même salarié ou patron d'une entreprise, ou un membre de votre entourage est salarié ou patron d'une entreprise, n'hésitez pas à nous contacter (06.26.55.14.17). Vous pouvez être nos ambassadeurs pour solliciter un rendez-vous ou une subvention, afin de boucler le budget de l'habitat partagé. .

COPIL « la maison du Bercaïl »

Jeudi 19 janvier 2023

Ce Comité de pilotage est l'instance qui prend les décisions pour ce projet important qu'est la résidence qui pourra accueillir 8 locataires avec des besoins spécifiques et répondant à des critères particuliers. Le comité de pilotage a commencé par la validation de la note de cadrage qui a été construite lors du Copil de décembre.

Pour asseoir ces décisions, le COPIL s'appuie sur des Comités techniques, qui assurent les recherches d'informations et les orientations qui doivent collectivement apporter les solutions. Lors de la deuxième partie du COPIL, chaque pilote d'un comité technique a fait une présentation du travail réalisé au cours du dernier mois et des pistes à explorer. Les 5 partenaires présents dans le COPIL (le Bercaïl Paysan, l'association Ste Agnès, le bailleur social « Un Toit Pour Tous », l'entreprise d'aide à domicile « Vitaliance », et un représentant des parents investis à la réflexion pour cet accueil). Chacun des participants se sent très responsable et met le maximum d'énergie pour assurer la réalisation de ce beau et complexe projet. L'une des décisions est de lancer les études préalables qui doivent permettre aux architectes de travailler pour élaborer les plans et le souhait serait une ouverture dernier trimestre 2025. C'est parti !!!!!



Un article dans Isère Magazine



ISÈRE MAG

DES ACTIVITÉS AGRICOLES POUR SE SENTIR UTILE

À Gillonnay, les associations Le Bercail paysan et Sainte Agnès accueillent, à la journée, des adultes en situation de handicap mental pour leur proposer des activités favorisant leur autonomie et leur épanouissement. Une initiative inédite en France.



Grâce au Bercail paysan, Léo, autiste, se sent utile et reconnu en s'occupant des animaux de la ferme de Romain Poureau.

Léo, 22 ans, jeune autiste, est aujourd'hui un garçon heureux qui a trouvé une source d'épanouissement. Depuis dix-huit mois, il se rend trois fois par semaine dans la ferme de Romain Poureau, à Gillonnay, pour ramasser les œufs, nourrir les lapins et s'occuper des moutons. Quand on l'interroge sur les bienfaits de ces activités, son regard s'illumine : "Être à l'extérieur avec les animaux, j'adore ça ! Je me sens détendu et rassuré", se réjouit-il. Ici, on évolue en toute confiance et surtout sans se mettre la pression.

Mis en place il y a trois ans par l'association Le Bercail paysan, ces ateliers à la ferme ont été entièrement conçus pour les adultes autistes ou en situation de handicap mental qui ont besoin d'un cadre sécurisant. "Jusqu'à dans les années 1970, le monde agricole acceptait les différences et donnait une place à tous. Tout cela a disparu avec l'arrivée de la mécanisation, rappelle Raymond Riban, son président. Nous avons

voulu renouer avec cette tradition, mais aussi proposer une alternative aux établissements et aux services d'aide par le travail pour les personnes ne pouvant y accéder." En partenariat avec l'association Sainte Agnès, spécialisée dans l'accompagnement du handicap, l'accueil s'effectue par petits groupes de neuf personnes au maximum, avec trois éducateurs pour l'encadrement.

Soins des animaux, récolte ou conditionnement des produits... tous les ateliers sont adaptés à leurs difficultés. Romain est aussi très impliqué. Pour monter son projet, Le Bercail paysan s'est appuyé sur sa ferme, la Ferm'avenir du Bercail, une exploitation de 40 hectares labellisée agriculture biologique, constituée d'un troupeau de 200 brebis, d'un poulailler de 400 poules et d'une vingtaine de lapins. "Ce qui m'a motivé, c'est la générosité de l'initiative et son côté humain. Cela donne un autre sens à mon métier." Bien sûr, il faut parfois résoudre des

problèmes auxquels on ne s'attend pas. "À tout moment, les personnes peuvent nous faire part de leur mal-être. Dans ce cas, on ajuste, on soutient, on accompagne, l'idée étant de stimuler leurs capacités afin de les rendre le plus autonomes possible", ajoute Estelle Dubois, cheffe de service de l'association Sainte Agnès et responsable du service d'accueil de jour.

À la longue, ces activités augmentent les chances de trouver un emploi. Le Bercail paysan s'est d'ailleurs rapproché du lycée agricole de La Côte-Saint-André pour offrir une validation des compétences acquises en reconnaissance du temps donné.

Contact : Le Bercail Paysan,
06 26 55 14 17.

Par Annick Berlioz

ZOOM



DELPHINE HARTMANN
vice-présidente
en charge
de l'autonomie
et des handicaps

MIEUX ACCOMPAGNER LES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP MENTAL

Nous allouons 135 000 euros par an à l'association Sainte Agnès et au Bercail paysan pour financer le service d'accueil de jour qu'ils ont mis en place. Cette aide permet de proposer aux personnes en situation de handicap mental des activités valorisantes les aidant à se sentir utiles et à (re)trouver un emploi. Cette initiative favorise le lien social et l'insertion. Pour rappel, le taux de chômage des personnes handicapées est deux fois supérieur à la moyenne nationale ! Pour améliorer la prise en charge du handicap, Le Bercail paysan a aussi lancé un projet d'habitat inclusif d'une capacité de huit places qui devrait voir le jour courant 2024. Nous suivons ce dossier de près.

Merci à Annick Berlioz, journaliste, pour ce bel article concernant les activités du SAJ, organisées à la Ferm'avenir du Bercail.



Mission locale de la Bièvre Mercredi 18 janvier 2023



La mission locale de la Bièvre a pour objectif d'accueillir, orienter et accompagner les jeunes sortis du système scolaire, vers la formation, l'emploi, mais aussi dans leur vie quotidienne.

Marlène Caponi, Conseillère dédiée Garantie Jeunes, est venue nous rencontrer pour découvrir les activités que nous proposons et les conditions nécessaires pour être accueilli au SAJ Bercail, afin de pouvoir conseiller au mieux les personnes qui sollicitent un accompagnement de la mission locale.



Visite d'un bureau d'études pour la maison du Bercaïl

Jeudi 19 janvier 2023



Raymond a accueilli Bernard Schmitt, du cabinet Vesièrre (bureau d'études Structure, Enveloppe), accompagné de Claire Caravo, architecte et Yannick Pasdradjian, conducteur de travaux, du bailleur social UTPT (Un Toit Pour Tous). L'objectif était de présenter les lieux à monsieur Schmitt et de lancer les études préalables, nécessaires pour affiner les plans, les travaux à réaliser et finaliser le budget prévisionnel.

Tous ont une forte volonté de faire aboutir ce « beau projet ». D'ores et déjà, un rendez vous est pris, courant Février, avec un bureau de géomètre pour assurer tous les métrages intérieurs et extérieurs des bâtiments et parcellaire

Visite des services techniques de la communauté de commune Mercredi 25 janvier 2023



Cette rencontre, prévue quelques mois plus tôt et reportée, avait pour principal objectif de présenter les lieux à deux personnes des services de Bièvre Isère Communauté : Blandine Pourrat (Directrice Générale Adjointe—Transition écologique, Environnement et Aménagement du territoire) et David Bertrand (Directeur du pôle Habitat et Aménagement du Territoire).



Etait également présents, les Directeurs Généraux d'Un Toit Pour Tous et de l'association Sainte Agnès, la Directrice d'agence de Vitalliance de Voiron, le Maire de Gillonnay et le Président du Bercaïl Paysan.

Cette rencontre a permis de discuter des objectifs, d'harmoniser les volontés de chacun, d'avancer sur le chemin de ce projet résidentiel en concertation. Ce jour -à aussi, chacun a montré une belle envie de voir réaliser ce projet et, pour l'équipe qui est au travail, c'est une vraie force pour bousculer les futurs obstacles

Visite d'administrateurs de Binettes et compagnie

Jeudi 26 janvier 2023

« Binettes et Compagnie » et « le Bercail Paysan » sont deux associations proches et partageant beaucoup de valeurs. « Binettes et Compagnie » développe ses activités à St Antoine l'Abbaye et elles sont essentiellement construites autour du maraîchage et des cueillettes de fruits. La récolte et la transformation des produits complètent les activités des personnes handicapées accueillies.

De nouveaux administrateurs ont renforcé le conseil d'administration et ont demandé à visiter le Bercail Paysan.

Nous avons parcouru les ateliers où les activités se déroulent.

Nous avons notamment mesuré les contraintes qui sont liées à ces activités et avons parlé de notre charte avec « La Ferm'Avenir du Bercail », notre premier partenaire. Nous avons parlé de l'accueil en journée, de notre partenariat avec l'association Sainte Agnès, des atouts et des obligations « SAJ » qui en résultent et de tout le travail de construction que nous menons avec eux et que nous sommes heureux de faire ensemble.

Nous avons fini ces échanges en partageant les comptes du Bercail, les résultats, les projections pour les années de SAJ à venir et nos réflexions pour le résidentiel qui correspond aussi à une de leurs préoccupations. Nous avons apprécié tout le travail fait par Anne-Françoise qui nous propose ces budgets prévisionnels. Ces échanges à bâtons rompus sont importants pour tous. Ils nous apportent des données nouvelles. Les administrateurs de « Binettes et Compagnie » ont mesuré l'importance du réseau tissé autour du « Bercail Paysan » pour concevoir l'habitat partagé inclusif pour des personnes handicapées comme nous voulons, devons le faire





8 "petits" chiots Kangal qui se portent à merveille !

Comme nous l'attendions, les petits chiots de Suzy ont pointé leur bout du nez début janvier : une très belle portée de 8 chiots, qui depuis, grandissent à vue d'œil et font le bonheur des filles qui adorent ces petites boules de poils ! Suzy s'en sort très bien avec toute sa tribu, nous sommes fière d'elle ! Tout le monde a hâte de les voir grandir ... 8 bergers d'Anatolie à la ferme, ça risque de déménager ! ... Une nouvelle aventure pour la Ferm'Avenir du Bercaïl !



Nouvel aménagement pour les poulaillers

Romain a eu l'occasion de reprendre le poulailler de Florence et Stéphane, ex-gérant du GAEC du Regrimay à Lentiol, suite à leur arrêt d'activité en fin d'année. L'atelier Poules Pondeuses s'apprête à prendre une nouvelle dimension grâce à l'aménagement d'un nouvel emplacement, permettant de disposer deux poulaillers de façon à profiter de plusieurs parcs d'exercice tournant pour les poules, dans les parcelles à proximité directe de la ferme. Mais avant que tout cela soit opérationnel, il a fallu mobiliser une équipe de choc : terrassement, montage/ démontage et nettoyage des poulaillers, branchement eau et électricité... Tout n'est pas encore terminé, mais nous remercions déjà sincèrement tous les bras (et cerveaux) venus prêter main forte : Stéphane, Fred et Fred, Raymond, l'équipe du Bercaïl...

COEUR
de Producteurs

Marché de la Bièvre

Chaque 1er dimanche du mois
de 9h à 13h

Une vingtaine de producteurs,
Une large gamme de produits locaux

Ferm'Avenir du Bercaïl
1002 Route du Dauphiné
GILLONNAY



 www.coeurdeproducteurs.fr

La Ferm'Avenir du Bercaïl connectée !

Grâce au dynamisme et à l'engagement d'Amélie, la communication de La Ferm'Avenir du Bercaïl a repris des couleurs !! L'année 2023 a pu débuter grâce à de nouvelles publications sur les réseaux : création d'une page Facebook dédiée à la ferme et d'un compte Instagram. Et depuis, régulièrement de nouvelles news qui ont du pep's !

Un grand MERCI à Amélie pour son travail... **et n'hésitez pas à nous suivre sur les réseaux pour en savoir +**



La saison d'agnelage est lancée

Comme chaque début d'année, la saison d'agnelage est lancée. Le mois de février annonce le pic des agnelages 2023, on en profitera pour vous faire un point plus détaillé dans le prochain journal.



Le Bercaïl Paysan

1005 route du Dauphiné, 38260
Gillonnay
Président : Raymond RIBAN
Trésorière : Anne-Françoise
BERGER
Secrétaire : Martine CROISIER
lebercaïlpaysan@orange.fr
06.26.55.14.17

